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Золотая клетка Большой Сеи
СКАНДАЛ

 Тайир Ачитаев, Абакан

Затерянная в живописной тайге 
Таштыпского района деревенька 
Большая Сея внезапно оказалась 
в центре резонансных событий. 

Долина реки Малая Сея — чуть 
больше 40 квадратных километ-
ров — место жительства людей из 
трех поселков Большесейского 
сельсовета. Поколениями люди 
здесь занимаются скотоводст-
вом, сбором и продажей дикоро-
сов, заготовкой кедрового ореха. 
Почти заповедная территория в 
отрогах Саян привлекает и про-
мышленников, ведь здесь издавна 
находили в ручьях самородное зо-
лото. Неоднократно в долину пы-
тались зайти золотодобытчики. 

В прошлом году большесейцы 
стали замечать, что кто-то начал 
размечать участки среди векового 
кедрача и сосен. Зачем — догада-
лись сразу: золотодобывающая 
компания «Паритет» получила ли-
цензию на геологическую развед-
ку. Эта новость взбудоражила 

Большую Сею. Сельчане были и 
остаются категорически против 
как разведки, так и добычи драго-
ценного металла в окрестной тайге. 

Протесты людей и обращения в 
правительство республики выли-
лись в сход граждан. Разобраться 
в ситуации на месте решил и ми-

нистр природных ресурсов и эко-
логии Хакасии Сергей Арехов. На 
сход выслушать стороны приеха-
ли депутаты регионального пар-
ламента и общественники. Один 
из депутатов, член комитета по 
экологии, природным ресурсам и 
природопользованию Максим 
Аверьянов рассказал, что проис-
ходило на народном вече. 

— Дом культуры был забит пол-
ностью. Местные власти даже не 
уведомили, кто и с какой целью при-
шел в тайгу, чего они там ищут, — 
говорит Максим Аверьянов. — О 

сходе граждан до последнего мо-
мента не знала сама глава Больше-
сейского сельсовета, ей об этом 
случайно сообщили. Люди боятся, 
что промышленные стоки от золо-
тодобычи попадут в реку, откуда 
люди берут воду и для себя, и для 
скота. Мы знаем, что при добыче 

золота используются химические 
реагенты, от хлорного железа до 
ртути. Я сам родом из приискового 
поселка и знаю, о чем говорю.

Не желают мириться сельчане и 
с рубкой леса. Расчистка тайги 
нужна для дорог под проезд буро-
вой техники. Взамен представите-
ли золотодобывающей компании 
предлагают трудоустройство. Но 
устроятся, надо полагать, единицы 
из местных, и то, при наличии спе-
циальности бульдозериста или экс-
каваторщика. Золотодобытчики 
успокаивают население, говоря 
лишь о геологоразведке. Возможно, 
уверяют руководители компании, 
золото добывать они вообще не ста-
нут. Но, по словам местных жите-
лей, в ходе разведки вырубается 
лес, который затем может с выго-
дой продаваться. В любом случае, 
считает депутат Максим Аверья-
нов, экосистема будет уничтожена. 

Поликлиника приехала!
Мобильный ФАП начал работу в Усольском 
районе Приангарья

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ 

 Ирина Полонская, Иркутск 

Эту машину сейчас ждут в десяти 
населенных пунктах. Ведь для лю-
дей, живущих за сотни километ-
ров от городов, это единственная 
возможность получить медицин-
скую помощь. 

Село Целоты — не исключение: 
медиков здесь не видят годами, 
поэтому к долгожданному авто-
бусу с красным крестом немед-
ленно выстраивается очередь, и 
врачи начинают прием.

— Все, что необходимо, здесь 
есть, — показывает свои богатст-
ва медсестра Наталья Зиновье-
ва. — Ростомер, весы, глюкометр, 
с п и р оме т р,  э ле к т р окард ио -
граф… 

В углу — внушительных разме-
ров аптечка, рядом кушетка, стол, 
стул — словом, настоящий каби-
нет участкового терапевта. Сред-
ства для приобретения мобильно-
го комплекса выделены из феде-
рального бюджета — семь милли-
онов рублей. 

Восьмидесятилетний А лек-
сандр Михайлович Косиченко жа-
луется на ноги.

— Сейчас разберемся, — улыба-
ется фельдшер Лариса Беляева.

Несколько минут требуется, 
чтобы померить давление и взять 

кровь. Пациенту выписывают на-
правление на УЗИ сосудов в Усоль-
скую больницу (именно к ней при-
креплен мобильный ФАП), но у 
Ларисы Беляевой нет уверенно-
сти, что дедуля туда доберется: 
ехать далеко и дорого. 

— Будем ждать медицинского 
десанта, — ободряет фельдшера 
пациент. — В прошлом году у нас 
врачи были. Обещали, что и нын-
че приедут, по теплу. А мне куда 
торопиться? 

До полудня ФАП посещают 
15 человек. Оно и понятно: обсле-
доваться здесь куда удобнее, чем 

ехать в Новожилкинскую поли-
клинику. 

— Туда уедешь — и на целый 
день, — рассуждает жительница 
Целот Галина Галактионова. — 
Пока доберешься, пока очередь в 
регистратуру отстоишь, пока у те-
рапевта направления возьмешь… 
И потом еще анализы, кардио-
грамма, УЗИ… А сюда пришел — и 
все в одном месте сделал. И лече-
ние распишут, и рецепт выпишут. 
Удобно! 

Пал напал
В Хакасии отмечен первый 
степной пожар

ВОЗГОРАНИЕ травы произошло 9 марта в районе деревни Кобяково в Орджоникидзевском 
районе. Несмотря на его небольшие размеры, на тушение ушел почти час, поскольку дул силь-
ный ветер. Власти республики напоминают, что палы травы в стране запрещены уже пять лет. 
Для Хакасии с ее ветрами и открытыми степными пространствами они представляют осо-
бенную угрозу. Что доказала катастрофа 2015 года, когда в регионе сгорели сотни домов. 

ПРИОРИТЕТ

Вокруг одного из крупнейших 
городов Иркутской области 
появится «зеленый пояс». 
Инициативу поддерживает об-
ластное Законодательное со-
брание. 

Председатель комитета по 
законодательству о природо-
пользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве ЗС Роман Габов 
рассказал, что в последнее вре-
мя от жителей города участи-
лись жалобы на промышлен-
ные выбросы в атмосферу. При 
этом Братск включен в феде-
ральный проект «Чистый воз-
дух».

— Для того чтобы начать по-
лучать средства по программе, 
город должен был разработать 
комплексный план мероприя-
тий по снижению выбросов за-

грязняющих веществ в атмо-
сферный воздух. Также обсу-
ждался вопрос о создании за-
щитного «зеленого пояса». Мы 
обратимся в министерство 
лесного комплекса и мини-
стерство природных ресурсов 
с просьбой оказать содействие 
в скорейшем его решении, — 
говорит парламентарий.

Также обсуждается возмож-
ность увеличения платы за не-
гативное воздействие на окру-
жающую среду в бюджет горо-
да со стороны местных пред-
приятий. В том числе крупного 
алюминиевого завода. В насто-
ящее время Братск получает 
60 процентов от выплат, а 
40 процентов уходит в област-
ную казну. Эти пропорции мо-
гут быть еще пересмотрены в 
пользу муниципалитета.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Бывшая руководительница 
тувинского управления ФНС 
предстанет перед судом за 
взяточничество и мошенни-
чество.

По делу также проходят 
несколько ее подельников — 
бывших сотрудников налого-
вой службы. По версии след-
ствия, два с лишним года на-
зад обвиняемые похитили 
порядка тридцати миллио-
нов рублей, которые перечи-
слила в федеральный бюджет 
местная компания. 

— Экс-руководитель УФНС 
России через подчиненных 
сотрудников организовала 
перечисление части похи-
щенных средств на счета под-
ставных фирм под видом 

оплаты мнимых договоров 
купли-продажи, после чего 
распорядилась ими по собст-
венному усмотрению, — го-
ворят в прокуратуре Респу-
блики Тыва. 

На украденные деньги она 
купила в Москве квартиру за 
десять миллионов рублей и 
еще пять вложила в долевое 
строительство. 

Другое преступление, ко-
торое вменяется в вину быв-
шей начальнице, — взятка в 
15 миллионов рублей от круп-
ной иностранной компании, 
полученная за освобождение 
от уплаты налогов. В резуль-
тате бюджет региона потерял 
порядка 700 миллионов руб-
лей! Махинация была выявле-
на сотрудниками ФСБ. 

И	�� В������	, К����

ЧС 

Свалка отходов под Канском 
снова заявила о себе. 

Лигнин, оставшийся от 
местного биохимического за-
вода, по-прежнему тлеет, а 
возведенный над ним сарко-
фаг начал разрушаться. Требу-
ются экстренные меры для 
восстановления защитного 
контура. 

Канский БХЗ был закрыт де-
сять лет назад. Отходы его про-
изводства — лигнин, который 
представляет собой мелкие 
опилки, — занимают террито-
рию в двадцать гектаров. Са-
мовозгорание свалки случи-
лось в 2010 году. Тлеть лигнин 
может годами, как уголь или 
торф, потушить его практиче-
ски невозможно. Власти реши-
ли накрыть отходы специаль-
ным саркофагом из золы, что-
бы перекрыть доступ кислоро-
да. Но он постоянно разруша-
ется, и все начинается по но-
вой: едкий дым накрывает 
Канск и окрестные деревни, а 
жители начинают жаловаться 
во все инстанции. Ведь про-

дукты горения — формальде-
гид, сероводород и взвешен-
ные частицы — очень вредны.

В прошлом году админист-
рация Канского района полу-
чила субсидию на разработку 
документации по ликвидации 
полигона. Нашли проектиров-
щика, но он задание провалил. 
Сейчас Министерство эколо-
гии и рационального природо-
пользования Красноярского 
края снова готовит перечень 
экстренных мероприятий по 
тушению очагов возгорания 
на полигоне.

— Ситуация неординарная 
и требует срочного вмеша-
тельства. Губернатор поручил 
провести корректировку бюд-
жета и выделить средства на 
разработку проектно-смет-
ной документации для восста-
новления защитного саркофа-
га. Не дожидаясь завершения 
ее разработки, руководству 
муниципалитетов нужно ор-
ганизовать все необходимые 
срочные работы, — говорит 
краевой вице-премьер Анато-
лий Цыкалов. 

Д����� Б�����, К����

Братску дадут вздохнуть

Налоги не дошли до бюджета

Дым не сдается

КСТАТИ

По единогласному мнению участников схода граждан, решено обратиться к 
правительству Хакасии с требованием запретить геологическую разведку, 
оценку и добычу россыпного золота на территории Большесейского сельсо-
вета Таштыпского района. Кроме того, сельчане намерены добиться публич-
ных слушаний по важнейшему для них вопросу золотодобычи и обретения 
статуса «особо охраняемой природной территории местного значения». 

Люди боятся, что сточные воды
от золотодобычи попадут в реку

В кабине мобильного ФАПа — 
настоящий кабинет терапевта.
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